Comité de Representantes



ALAPI

Asociación Latinoamericana de Integración Associação Latino-Americana de Integração



ALADI/CR/Acta 582 Sesión extraordinaria 17 de octubre de 1995 Horas: 12.15 a 12.40

ORDEN DEL DIA

Incorporación al Comité de Representantes del Excelentísimo señor Embajador Juan Moreno Gómez, Representante Permanente de Venezuela.

Preside:

GUILLERMO DEL SOLAR ROJAS

Asisten:

Jesús Sabra, Gustavo Adolfo Moreno (Argentina); Antonio Céspedes Toro, José Guillermo Loría (Boliv i a);
Jose Artur Denot Medeiros, Hildebrando Tadeu Nascimento Valadares, Mitzi Gurgel Valente da Costa, Hadil
Fontes da Rocha Vianna, Guilherme de Aguiar Patriota
(Brasil); Henry Javier Arcos (Colombia); Augusto
Bermúdez Arancibia, Leopoldo Durán Valdez (Chile);
Eduardo Cabezas Molina, Humberto Jiménez Torres (Ecuador); Rogelio Granguillhome, Dora Rodríguez Romero
(México); Efraín Darío Centurión, Alfredo Nuñez (Paraguay); Guillermo del Solar Rojas, Efraín Saavedra
Barrera (Perú); Adolfo Castells Mendívil, Eduardo
Penela Ríos (Uruguay); Juan Moreno Gómez, Antonio
Rangel, Gerson Revanales, Ariel Vargas (Venezuela);
Luis J. Macchiavello (OEA).

Secretario General: Antonio José de Cerqueira Antunes

Secretario General Adjunto: Juan Francisco Rojas

Secretario General Adjunto: Isaac Maidana Quisbert

PRESIDENTE (Guillermo del Solar Rojas). Señores, muy buenos días.

Se da inicio a la 582a. sesión extraordinaria del Comité de Representantes para recibir al Excelentísimo señor Embajador Juan Moreno Gómez, Representante Permanente de Venezuela.

Excelentísimo señor Embajador Juan Moreno Gómez; señores Representantes; señores Observadores; señor Secretario General; señores Secretarios Generales Adjuntos; señores funcionarios de la Secretaría, señoras y señores.

Excelentísimo señor Embajador: me complace expresar a usted, en nombre del Comité de Representantes, nuestra especial satisfacción por tenerlo nuevamente en esta casa de innumerables reuniones con denodado empeño, poniendo al servicio de los intereses latinoamericanos todo su talento y capacidad, además de su particular simpatía que todos apreciamos.

Por estas razones, resulta muy honroso para este Comité recibirlo en esta etapa tan dinámica y fructifera del proceso de integración en la región, en cuyo escenario Venezuela tiene una participación activa y comprometida en las relaciones entre nuestros países.

El señor Embajador es una ilustre personalidad investido de una acreditada trayectoria en el proceso de integración económica regional y, por ello, no requiere ser presentado. Sí cabe destacar que una de sus preocupaciones más vitales es la de contribuir eficazmente y con pragmatismo, en la concreción de la integración regional, particularmente, dada su excepcional experiencia en el sector empresarial.

En este sentido, su presencia nos ayudará a idear fórmulas y medios que faciliten e impulsen el proceso de articulación y convergencia que permita consolidar y fortalecer la dimensión de integración en la región, tarea en la que estamos trabajando en el Comité de Representantes, como etapa preparatoria de la próxima reunión del Consejo de Ministros, que se llevará a cabo en diciembre próximo.

Pero el reto de la ALADI trasciende ya sus fronteras. Luego de la Cumbre de Miami, estamos trabajando para la inserción de nuestro Organismo en la proyección hemisférica, de tal manera que sea lo más provechosa para los intereses de nuestros países. Al respecto, la Secretaría General cuenta con un mandato específico a través de la Resolución 206, para apoyar a los países miembros en su proceso de negociación en la integración hemisférica.

Señor Embajador, también nos encontramos abocados en la búsqueda de modalidades y procedimientos que faciliten y promuevan el relacionamiento entre los diversos acuerdos y esquemas de integración de Centroamérica y el Caribe.

Finalmente, cabe destacar, en esta oportunidad, señor Embajador, la modalidad de negociación y los instrumentos utilizados por Venezuela en su relación con toda la región, que muestran a este país hermano en la senda de la nueva dimensión de la integración que no sólo persigue la aplicación de los mercados a través de las reducciones arancelarias, sino que tiene un amplio sentido de complementación económica, que incluye las inversiones, los servicios y la propiedad intelectual, generando de este modo un importante efecto multiplicador en diversos sectores y subsectores que antes no sentían los efectos de la integración.

Los antecedentes del señor Embajador lo muestran como un latinoamericano particularmente sensible a los temas ligados al proceso de integración. Por ello, estamos seguros que tendremos en el nuevo Representante de Venezuela a un firme impulsor y amigo de la integración en la ALADI.

En nombre del Comité de Representantes y en el mío propio le reitero nuestra más cordial bienvenida al Embajador Juan Moreno Gómez, y le expreso nuestros mejores augurios de éxito en su misión, a la vez que estamos a su entera disposición para apoyarlo en su gestión de la mejor manera posible.

Muchas gracias.

A continuación hará uso de la palabra el señor Secretario General.

<u>SECRETARIO GENERAL</u>. Señor Embajador Juan Moreno Gómez; señor Presidente del Comité; señores Representantes; señores Observadores; señores Secretarios Generales Adjuntos; señores Funcionarios de la ALADI: queremos juntarnos a la bienvenida que este Comité da al señor Embajador Juan Moreno Gómez.

Creemos, por la experiencia y la capacidad del Embajador Juan Moreno, que Venezuela ha puesto, como viene poniendo, mucho énfasis en el papel de la ALADI en el proceso de integración.

Estamos, señor Embajador, en un proceso de transición en esta Asociación. Usted ha vivido momentos de transición en esta Asociación y ha contribuido constructivamente para que ella encuentre nuevos caminos. Creemos que usted tiene condiciones de experiencia y de conocimiento para prestar una gran colaboración en este sentido.

Estamos ahora, señor Embajador, en un momento muy paradojal: por un lado, tenemos hechos reales en favor de la integración; tenemos una expansión y una diversificación de mercado intrarregional como nunca hubo en el pasado; tenemos una superposición de acuerdos entre los países de la ALADI que permiten entrever una intensificación muy grande de la liberación del comercio entre nuestros países; tenemos una inserción de todo ello en una proyección regional y hemisférica del proceso de integración de nuestros países dentro de otras órbitas de integración.

Por otro lado, estamos viendo un cambio bastante significativo del papel que la ALADI puede tener en todo este proceso, tanto de la Asociación como un todo como de la Secretaría. Los desafíos son bastante complejos. A pesar de la voluntad política de los países en fortalecer la ALADI, en establecer una articulación de sus proyectos de integración que se manifiesten en varias direcciones, sin lugar a dudas la complejidad del momento es muy grande y la dificultad para decidir los caminos también.

Somos optimistas, señor Embajador. Creemos que hay caminos y caminos constructivos, caminos de progreso en el sentido de la integración, en el sentido del espíritu del Tratado de Montevideo 1980.

Por lo tanto, es con gran alegría que vemos a usted integrarse en este foro, porque usted sin duda tiene grandes condiciones de dar una gran contribución para indicar los caminos, que más que nunca en esta Institución se está haciendo al andar. Estamos viviendo un proceso de dependencia de múltiples negociaciones. Consecuentemente, estamos con gran dificultad para predeterminar resultados esperables. Consecuentemente, la agilidad con que nosotros seamos capaces de interpretar los hechos y hacer proposiciones viables es importantísima para seguir construyendo los objetivos de esta Asociación.

Señor Embajador: usted cuenta también con todo el apoyo de la Secretaría para su trabajo y también con la amistad de los funcionarios de la Secretaría, entre los cuales usted tiene muchos conocidos y muchos amigos. Por lo tanto, sabremos combinar el gran respeto a un Representante de un país miembro con esta amistad, y cuente usted con el apoyo de la Secretaría. Muchas gracias.

PRESIDENTE. Gracias, señor Secretario General.

Invito al Excelentísimo señor Embajador Juan Moreno Gómez para hacer uso de la palabra.

Representación de VENEZUELA (Juan Moreno Gómez). Muchas gracias, señor Presidente, doctor y Embajador Guillermo del Solar.

Señores Representantes, Embajadores colegas; señor Secretario General; señores Secretarios Adjuntos; señores Observadores y amigos todos; debería decir mejor mis queridos compañeros: regreso después de quince años a éste, para mí augusto salón, en donde viera nacer, crecer y multiplicarse ese millón de ideas que han hecho posible el inmenso esfuerzo, algunas veces desdeñado y no pocas veces valorado, que ha sido el tratar de integrar a nuestros pueblos. En aquel lejano ayer, como hoy, me toca compartir con ustedes, mis compañeros de Comité, un período de transición, que como tal está lleno de angustias, incertidumbres, dubitaciones, análisis, pero que tendrá muchísima dinámica y muchísima acción.

Soy un empresario prestado nuevamente a la política. Y como ya señalara el señor Presidente y el Secretario General, que han exaltado en mí virtudes que quizás parcializados por el afecto y la amistad han agrandado, reitero, evidentemente, que esa experiencia en el sector del otro lado de la mesa, está a la disposición de todos ustedes y para compartirla en búsqueda de ese lei-motiv que a todos nos anima, que es el desarrollo y la integración de nuestros pueblos.

Hoy es un día, evidentemente, emotivo para mí. A la gratitud al Presidente Caldera que me escogió para representarlo ante la Asociación, debo agregar que hizo posible este reencuentro "con el pasado que vuelve a enfrentarse con mi vida", como dice la canción. No puedo menos que evocar, con la anuencia de ustedes, a tantos amigos que acá mismo rindieron sus vidas, como Fernando Cisneros Diez-Canseco, cuya Sala lleva su nombre, a Maury Gurgel Valente, que nos animaba en momentos difíciles recordándonos el latín de nuestra adolescencia, Vicente Muñiz, quien terminó sus días en esta ciudad, a donde también regresó movido por ese virus contagioso que se llama "integración", a mi Ministro-Consejero y Alterno Gustavo Ferro Pacanins; el inolvidable gordo Rene Ortuño, a Daniel Mesa Bernal, a Raúl Arbelaez, a quien le iba a tomar el cafecito cuando era el Representante de Colombia en el Hotel Victoria Plaza, a José Luis Ordóñez. Y también quiero recordar a dos funcionarios chilenos, inmejorables técnicos y mejores amigos, Hugo Opazo Ramos y Gonzalo Valenzuela.

Y porqué no recordar también a quienes con su talento sembraron la idea de este movimiento de integración latinoamericana, mis muy recordados maestros y amigos Raúl Prebich, Carlos Sanz Santamaría, Felipe Herrera y mi compatriota José Antonio Mayobre, al Profesor Rómulo de Almeida, a Alberto Solá y a Gustavo Magariños, que con su dedicación y trabajo perfeccionaron el esquema que hoy nos permite dar un paso más hacia ese objetivo del mercado común de América, nuestra Patria, como dijo Bolívar.

Compañeros del Comité: deseo me permitan compartir con ustedes este nuevo reto que nos han confiado nuestros Gobiernos, en momentos en que las variables de la globalización de la economía y la internacionalización de los mercados, más que frases hechas para impresionar, se han convertido en una realidad y acechan nuestros desarrollos, que dimensionados a la realidad de nuestros modestos mercados, pueden convertirse en comercios parroquiales si no sembramos la necesidad de una alianza estratégica entre todos nosotros. Yo sé que no es nada fácil, pero para eso nos han enviado nuestros Gobiernos. Yo creo que podemos hacer algo, y bastante.

No quiero terminar sin aprovechar esta ocasión para presentar ante ustedes a mi Ministro-Consejero, el doctor José Gerson Revanales, quien será mi Alterno en este Comité. El Ministro Revanales trae consigo la valiosa experiencia de haber sido Director de Asuntos Internacionales de nuestra Cancillería. Y, al mismo tiempo que hago esta presentación, quiero resaltar la labor extraordinaria que ha realizado, también como Alterno, el Licenciado Antonio Rangel, quien con su talento, prolijidad

y profesionalismo ha dejado un profundo acervo en la Representación, que hoy nos permite una fluída transición. El Licenciado Rangel nos abandonará pronto para servir a nuestra patria en otros destinos. Le he pedido, y hoy les ruego a ustedes, que me permitan que estos dos excelentes colaboradores actúen conjuntamente en beneficio de esta transición.

Formulo votos por el éxito de este Comité y de la Secretaría General.

Señor Presidente, señores Secretarios, señores Embajadores. Gracias.

-Aplausos.

Invito, a continuación, a todos los presentes a un brindis en honor del Embajador Juan Moreno Gómez.

Con esto, se levanta la sesión extraordinaria del día de hoy.

-Así se procede.